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坚守初心使命 担当时代重任
傍晚，漫步在吉林大学校园里，在五月花

广场喷泉正北方，人们总会被一座老人的雕

像深深吸引，他身着中山装正襟端坐，双手轻

放在膝上，神态祥和，目光深远而坚定地注视

着前方。他就是我国现代理论化学研究的开

拓者和奠基人，被誉为“中国量子化学之父”

的著名化学家、教育家唐敖庆。

回顾唐敖庆波澜壮阔的一生，作为学识

渊博的一代宗师和资深的中国科学院院士，

他潜心科研，勇攀科学高峰，在化学领域取

得了卓越成就；作为知名大学的校长，他治

校有方、尊师爱生，为吉林大学的发展与建

设鞠躬尽瘁；作为著名的教育家，他爱国敬

业，饱含赤子情怀，为我国的教育科技事业

奉献终生，创造了光辉的业绩，作出了彪炳

史册的贡献。

唐敖庆，1915年出生，江苏宜兴人。1936

年，唐敖庆以优异的成绩同时被三所高校录

取，他最终选择到北京大学化学系学习。后

随校南迁至昆明，在西南联合大学化学系学

习，并留校担任助教。在此期间，他洞察到量

子力学的诞生，引导着科学家将注意力从宏

观世界转向微观世界，唐敖庆以坚实的数理

功底开始钻研量子力学，探索微观化学。

1946年，唐敖庆以助手身份随曾昭抡、华

罗庚和吴大猷三位教授赴美国考察原子能技

术，被推荐在哥伦比亚大学化学系学习并获

得化学博士学位。因他的博士论文相当出

色，哥伦比亚大学奖给他一把象征打开科学

大门的金钥匙。

1950年1月，唐敖庆克服重重困难从美

国乘船辗转回到祖国。回国前夕，他谢绝了

美国导师的挽留，并诚恳地说：“我的事业在

自己的祖国，我的祖国就是中华人民共和国，

一个爱国者是不会嫌弃祖国贫困的。”

回国后，唐敖庆担任北京大学化学系副

教授，半年后升为教授。1952年全国高校院

系调整，唐敖庆主动请缨来到吉林长春，与众

多科学家一起开创了东北人民大学（吉林大

学前身）化学系，从此与吉林大学结下了不解

之缘。

建系之初的条件极为艰苦，当时化学系

只占有一幢日伪时期建的小楼的一层。全系

只有几间很小的办公室，二十几名教职工挤

在一起办公，当时的东北人民大学师资力量

极度匮乏。唐敖庆满怀火一般的热情，投身

到教学第一线主讲了无机化学、物理化学、

物质结构、热力学、动力学、统计力学等十几

门课程。他用自己的学识和眼界，在科研和

教学上为吉林大学打下了非常好的基础，使

吉大化学院有了很高的起点。1978年，唐敖

庆成为吉林大学理论化学研究所首任所

长。该所下设理论化学计算国家重点实验

室和超分子结构与材料国家重点实验室，成

为我国理论化学研究的重要中心、高层次理

论化学人才的培养基地、对外开放与交流的

窗口。

作为中国量子化学的主要开拓者，唐敖

庆数十年如一日，始终把握国际学术前沿的

新动向、开拓新课题，为赶超国际学术先进水

平取得了一系列卓越成就，在分子设计和合

成新材料方面产生了深远的影响。

20世纪50年代到90年代，唐敖庆先后开

展了化学键函数和分子内旋转理论、配位场

理论、分子轨道图形理论、高分子反应统计理

论、高分子固化理论与标度、原子簇化合物的

结构规则、高碳原子簇化学等研究工作，开创

了中国理论化学事业的先河，被学界尊称为

“中国量子化学之父”。他先后主办过12次面

向全国的各种类型的理论化学进修班、讲习

班和讨论班，培养出一批具有国际水平的理

论化学研究人才。他曾五次荣获国家自然科

学奖，其中一等奖两次、二等奖两次、三等奖

一次。

作为著名的教育家和出色的教育科技组

织的领导者，唐敖庆严谨的治学品格深深地

影响着科学事业上的后来者。1978年，唐敖

庆出任吉林大学校长。他坚持“两个中心”的

办学理念，在教学质量和科研水平等方面取

得重要突破，使吉林大学成为一所中外著名

的重点大学。他鼓励优秀的科研人才和学术

带头人相互交流、出国深造、开拓视野，与国

际顶尖水平接轨。他重视教学工作，虽身为

校长，但仍身体力行坚守教学第一线，他卓越

的科学成就得到了国际理论化学界的认可，

1981年当选为国际量子分子科学研究院院

士。

尽管长期从事研究工作，但唐敖庆并不

满足于自己在攀登科学高峰上所取得的成

就，他说：“科学的发展有一个积累的过程，我

们年纪大一点的科学工作者，就要发扬甘为

人梯的精神，做铺路石子。”唐敖庆在获得100

万元“何梁何利科学与技术成就奖”奖金后，

用其中一部分在吉林大学设立了奖学金，奖

励品学兼优的学生，另一部分捐赠给中国化

学会和家乡的学校，用于奖励优秀年轻化学

工作者和发展基础教育。

2020年，在唐敖庆105年诞辰之际，为表

彰唐敖庆在教育和科学研究领域所作出的杰

出贡献，国际小行星命名委员会将编号

218914号的小行星命名为“唐敖庆星”。如

今，“唐敖庆星”已成为浩瀚星河中熠熠生辉

的一颗，它指引着教育工作者勇敢地拓展人

类认知的边界，科教兴国，惠泽世界。

苍 穹 中 一 颗 闪 亮 的 星
——记“中国量子化学之父”唐敖庆

本报记者 王丹

本报讯（记者祖维晨）殡葬服务工作是社

会基本公共服务体系的重要组成部分，事关

人民群众切身利益，是十分重要的民生工

作。近日，省民政厅在延吉市举办全省殡仪

馆馆长培训班，要求加快推行“一站式”惠民

殡仪服务，不断创新服务举措、提升服务质

量，让群众“身后事”办得更顺心、暖心。全省

45个殡仪馆的主要负责人参加培训。

近年来，延吉市殡葬管理服务中心以“公

益惠民，为民服务”为出发点和落脚点，在省

内率先开通96444“一站式”惠民殡仪服务热

线，开发建设延吉市殡葬公共服务平台，使市

民能够足不出户便可知晓惠民政策、查询治

丧流程、在线预约并根据实际需求选择服务

项目，实现线上线下互为补充的殡仪服务体

系，使殡仪服务方便快捷、阳光透明。

记者从该培训班获悉，全省各地殡葬服

务机构要进一步强化政治意识，凸显殡葬公

益属性，践行为民服务初心使命；进一步提高

殡仪服务质量，使治丧过程便捷高效、殡葬用

品价格公道合理；进一步完善设施设备，推出

惠民服务举措，弘扬文明节俭治丧理念，切实

解决殡仪服务中存在的服务形式、内容、方法

单一的问题，彻底消除个别殡仪馆存在的擅

自设立收费项目、提高收费标准、扩大收费范

围及强制捆绑服务等乱收费现象，让治丧事

项更便捷、服务更实惠。今年年底前，地级市

殡仪馆要参照延吉市的模式，结合各自工作

实际，实现“一站式”惠民殡仪服务全覆盖。

倡导县（市、区）殡仪馆开展同类服务。

我省加快推行“一站式”惠民殡仪服务

近年来，长春市大力发
展光电信息产业，锚定未来
发展新赛道，加速打造千亿
级光电信息产业集群，培育
新质生产力。图为奥来德光
电材料股份有限公司小合成
车间内工作人员正在向反应
釜中注入溶剂。

本报记者 潘硕 摄

8月19日上午8点49分，随着列车缓缓启

动，长春工业大学副教授付中禹又一次赶赴吉

林市。车窗外的风景快速闪过，付中禹感慨：

“这条路我走得太熟悉了，多年来，深入企

业、深入一线，了解企业实际需求。”

今年年初，付中禹作为我省第二批“科创

专员”，进驻吉林化纤集团旗下的吉林碳谷碳

纤维股份有限公司，与企业共同开展生产技

术攻关。而他与企业的缘分，早在十几年前

就开始了。

2008年，依托吉林化纤集团和长春工业大

学共同开发的碳纤维原丝技术，吉林碳谷碳纤维

股份有限公司成立。公司以科技创新为引领，不

断加大产品研发力度，攻克了一系列技术难关，

如今碳纤维原丝产能规模位居全国第一。

2012年，付中禹在长春工业大学攻读硕士

学位，研究方向是碳纤维材料。“当时，为了让我

积累实践经验，导师把我派到企业一线；如今，

我作为‘科创专员’再次来到这里开展技术服

务。经过多年合作，我很熟悉企业的工艺路线

和技术人员，所以很快就进入了角色。”

对于“科创专员”在企业生产研发中扮演

的角色，付中禹说出自己的理解：“‘科创专员’

与企业合作，应该以企业为主导。企业是‘出

题人’和‘判题人’，我则是‘答题人’。”

在吉林碳谷公司生产车间，一束束白色原

丝通过收丝机卷绕成筒，再经过氧化、碳化等

数道工序，变身为新材料碳纤维。

作为全国最大的碳纤维原丝生产基地，吉

林碳谷公司在原丝生产工艺上首次使用了三

元水相悬浮聚合及湿法两步法，极大提高了生

产效率。付中禹在这项吉林化纤的自主产业

化技术中作出了突出的贡献。

“如果把碳纤维原丝聚合物的生产过程比

喻成做米饭，那么传统工艺相当于用电饭煲做完

一锅，再做下一锅；而我们的新工艺则是用流水

线方式来做，保证经济、快速。”付中禹解释。

新技术的落地并非一帆风顺。“研发最初

是在实验室里完成的，但拿到企业实际生产过

程中一验证却失败了。后来，我与企业研发人

员一道，根据企业生产设备和工艺路线进行了

一系列改进，最终取得了成功。这项技术作为

全国首创获得了发明专利，也为公司产能跃升

奠定了坚实基础。”付中禹说。

正是这次经历，让作为高校科研人员的付

中禹明白，必须将科学理论和生产实际紧密结

合，才能让科研成果更有针对性地服务企业发

展。

在公司生产处高级主管毛炳淇看来，来自

高校的理论指导对企业技术攻关至关重要。

“2017年，我们正在进行大丝束碳纤维产业化，

付老师在原丝表征方面为我们提供了关键的

数据支撑，对技术改革具有重要指导意义。此

外，付老师课题组的干喷湿纺工艺实验线，为

公司3万吨碳纤维原丝项目提供了理论支持，

让技术升级事半功倍。”毛炳淇说。

付中禹课题组在开发技术过程中一直秉

持着“尽量不给企业添麻烦”的原则：不影响企

业正常生产；自行研发的技术不强求企业使

用；尽量在企业现有装备上实现技术升级和产

业化，减少装备投入、增加产出。

他也将这样的理念践行到学生培养过程

中。“我们课题组学生研究的课题，都是在解决

实际工程问题中提炼出来的，确保理论成果对

生产实际具有指导意义。”付中禹说。

在省科技厅、省发改委和省教育厅的支持

下，学校和企业共同成立了碳纤维专班，每年

有针对性地为企业培养50名专业技术人才，

提供持续的智力支持。

付中禹认为，很多科研成果落地转化，都

应该以企业需求为前提，而企业需要高校科研

人员帮助解决的难题，往往都是难啃的“硬骨

头”。以“科创专员”的身份搞科研，就不能有

“偷懒”的想法，而要有和企业一起啃“硬骨头”

的决心和拼劲。

多年来，付中禹与吉林化纤集团共同承担

了3项碳纤维重大科技专项，开发了T800级高

强度、高模量和100K及以上巨丝束碳纤维生

产技术，共同开发了三元水相悬浮聚合以及湿

法两步法、碳纤维原丝氨化技术以及亲水原丝

制备技术等多项碳纤维关键技术。

成为“科创专员”以来，付中禹与企业的交

流更加频繁了，认真做着企业生产研发和技术

攻关的“答题人”。“对于我们这样已经建立多

年合作关系的企业和科技人员来说，‘科创专

员’制度从政策层面给予了认定和支持，帮助

我们建立起体系化、常态化的合作关系，这既

是一种鼓励，也是一种保障。”付中禹说。

从航空航天，到日常生活中的体育器材和

电子产品，一束束碳纤维在众多领域中大显身

手，彰显“新材料之王”广阔的应用前景。在这

背后，无数像付中禹这样满怀热忱的科研人

员，正奋力书写着一份份高分答卷。

长春工业大学副教授付中禹——

做好企业技术攻关“答题人”
本报记者 徐慕旗

本报讯（记者李婷 冯荟羽）8月26日，吉林市总工会

启动2024年金秋助学活动，用筹集的105万元助学资金

帮助196名品学兼优、家庭困难的学子圆了大学梦。

活动现场，他们向受资助的学生代表发放了助学

金。连续两年受到资助的中国人民大学大二学生沙亭序

说：“感谢工会组织的资助，这也是对我们的一种激励。

今后，我们会把关爱转化为学习动力，学有所用，回报社

会。”

今年，吉林市总工会组织开展“吉工·励志”奖学金评

选活动，对就读于省内全日制高校的困难职工家庭子女

进行帮扶救助，帮助品学兼优的高校学子高标准完成学

业，实现对困难职工家庭的造血式帮扶。

据了解，吉林市总工会自2001年起已连续24年开展

助学活动，累计投入帮扶资金3100余万元，惠及困难职工

家庭子女近1.2万人次。

吉林市总工会启动金秋助学活动

本报讯（记者袁松年）抢占新赛道、赋能产业链。四

平市电子商务产业园区为入驻企业提供全方位优质服

务，推动电商产业实现创新突破，给数字强市注入源源

活力。

四平市电子商务产业园区集企业孵化、教育培训、

商务配套、信息服务、商品销售等功能为一体，规模、

配套设施齐全。通过举办沙龙座谈、电商对接会、公

开课、资本对接会、政策讲座、技术交流会等，为入驻

企业提供一系列服务，助推电商企业健康快速发展。

截至目前，园区共有入驻企业 183家，其中电商企业占

比 90%，集聚了品牌电子商务、直播电商、信息软件、物

联网、移动互联网等电子商务企业；配套服务企业占

10%，包括税务、法务、人力资源、物流供应链等服务机

构。

为加快推进全市工业企业触网、农产品上行、网红

经济、创新创业孵化、电商人才培养、智慧物流发展，园

区重点打造一个中心、一个平台、二个基地。打造地产

品展播中心，实现中大型展会的展览功能和大型直播

现场的展播功能；打造自营电商服务平台，通过原创短

视频，把四平的美食、美景、人物展现给全国网民，打造

城市网络名片；打造电商人才培养基地，吸引本地及周

边网络创业人才集聚，培养会运营、懂直播、能卖货的

应用型电商人才，加速电商产业发展；打造“双创”孵化

基地，吸引大学生入园创业，提供创业指导、技术支撑、

供应链（选品）保障、网络营销策划、店铺打造、路演等

服务，持续培养创新创业人才。

四平市电子商务产业园区——

为入驻企业提供全方位服务

本报讯（记者庞智源 实习生姜雨佳）8月 24日，辽

源市首个轻型极限运动场地——吉林神鹿文旅琵琶泵

道公园开园。

辽源素有“中国琵琶之乡”的美誉，泵道的设计巧

妙地将琵琶元素融入其中，从空中俯瞰，琵琶造型的

泵道公园静静地躺在大梨树河畔，与周围的园林风景

相得益彰。

琵琶泵道公园用地面积 2200 平方米，使用面积

1500 平方米，是一座集休闲、娱乐、运动于一体的综合

性公园，公园以琵琶泵道作为核心亮点，精心设置了多

个功能区域，能够充分满足不同水平和年龄段运动爱

好者的多元需求。

近年来，辽源市高度重视文旅项目的发展，由辽源

市建投集团建造的琵琶泵道公园为城市文旅板块开

辟了一条全新的赛道。辽源琵琶泵道公园的建成投

用诠释了传统文化与现代科技的精妙结合，不仅为全

市文旅产业的发展有效集聚了资源，也为广大市民提

供了一个全新的户外活动场所，这里也将成为辽源市

独具特色的体育文化地标性建筑。

辽源琵琶泵道公园开园

本报讯（记者张磊 尹雪）“大爷大娘，一会儿咱们就

要上车了，我们医生护士会全程陪伴……”8月25日，在白

城中心医院眼科诊疗中心疗区，护士长张凌叮嘱着。首

批10名白内障患者即将乘坐大巴车前往“香港光明号健

康快车”停靠点，在列车上接受免费白内障手术。

患者中，来自大安市叉干镇先锋村的李国英在2018

年接受过“健康快车”的免费右眼白内障手术，如今她再

次获得左眼手术的机会。“医生和护士都非常热情，一切

检查都免费，吃住也不用自己花一分钱，感谢‘健康快车’

对我们的帮助！”李国英激动之情溢于言表。

白城中心医院作为此次“健康快车”的基地医院，为

确保手术顺利进行，眼科诊疗中心的医务人员进行了周

密的术前准备。住院处派出工作人员在眼科疗区现场办

公，为患者提供入院手续办理服务。

“患者将在车上接受进一步检查，来自浙江大学医

学院附属第二医院眼科中心的国内顶级眼科专家 8月

26日开始为他们进行手术。”“香港光明号健康快车”车

长李东岩说。此次“健康快车”的到来，不仅为白内障

患者带来福音，也将带动基地医院技术水平的提升。

白城中心医院眼科诊疗中心配合专家实施手术的医

生，还将有机会到浙江大学附属第二医院眼科中心参

观学习。

据了解，“健康快车”是专门从事慈善医疗活动的眼

科火车医院，1997年7月1日开行以来，已累计为23万余

名患者免费实施了白内障手术治疗。白城市是2024年

“健康快车”全国6个停靠点之一，将在8月至10月期间为

全市1000余名低保户和低收入家庭，以及已脱贫和监测

户白内障患者免费实施复明手术。

“香港光明号健康快车”开进我省西部

白城白内障患者福音来了


